
要关注的不只是“空置率”

“住房空置率”值得追问。但是，

这一现象所反映的并非新问题，我
们更应关注调控楼市的政策措施是
否得到落实， 这才是满足百姓住房
需求、 保持楼市健康发展的关键所
在。

近期，一场关于住房空置率的
讨论席卷各地，政府、媒体、房地产
商、普通百姓纷纷各抒己见。即便
在国家统计局新闻发言人表示“目
前无法统计住房空置率” 之后，市
场各方仍然不依不饶，大有不达目
的不罢休的架势。由于真相扑朔迷
离，这一事件甚至被戏称为“空置
门”。

公众如此关注住房空置率，是
对当前高房价不满的集中反映。据
统计，今年

6

月份
70

个大中城市房价
环比下降

0.1%

， 是连续
15

个月来首
次下降，

7

月房价环比则与
6

月持平。

可见， 尽管当前房价略有调整回落
势头，但整体还处于不合理的高位，

居民买房仍面临相当大的困难。

市场很无奈，百姓很着急。在这
种情况下， 人们自然会对住房市场
可能存在的“高空置率” 深恶痛
绝———有人不光喝酒吃肉， 还在浪

费粮食，我凭啥连馒头都吃不起？心
中有气， 对住房空置率问题自然盯
住不放。

公众关注住房空置率， 也是渴
望摸清楼市真实状况却又无从入手
的反映。长期以来，我国房地产市场
数据统计较混乱， 相关信息缺乏公
信力。例如，关于房价上涨的比率问
题，就曾有不同部门、不同机构发布
相差甚远的数据，令人无所适从。此
次调查住房空置率， 民间先后有人
采取“查黑灯”、“测电表”、“晒水表”

等方式， 最后却被有关部门证明不
科学， 而最权威的统计局又表示难
以统计，让大伙儿很不满。

尽管如此， 我们对住房空置率
的关注却不能“跑偏了”。且不说在
我国现有统计体制之下， 对住房空
置率确实难以作出科学统计， 即便
统计出来，又有多大意义？例如，大
家都知道住房市场的投机、 投资等
行为，那么，设若真的存在较高的住
房空置率， 那也不过是为这一事实
再增一个佐证而已， 对解决问题能
起多大作用？

针对房地产市场存在的诸多弊
病，国家早已做出相关部署安排，意
图明显、方向明确，但关键是，这些
举措都能得到落实吗？

年初以来，楼市调控重拳频出，

目标直指投机型购房。 继将购买二
套房首付比例提高到

50%

后，国务院
又发出通知，商品住房价格过高、价
格上涨过快、供应紧张的地区，商业
银行可根据风险状况， 暂停发放购
买第三套及以上住房贷款。

但据了解， 该政策在个别地区
并未得到不折不扣的执行， 这就为
投资、投机留出了空间。某中央媒体
在上海、 深圳、 杭州等地的调查表
明， 一些银行还在打政策的“擦边
球”，个别地方的第三套房贷不是偷
偷重启而是从来就没停止过。

不只是第三套房贷的问题。政
策要求“保障性住房、棚户区改造和
中小套型普通商品住房用地不低于
住房建设用地供应总量的

70%

”，是
否真的做到了？政策要求“严格依法
查处土地闲置及炒地行为， 并限制
有违法违规行为的企业新购置土
地”，是否执行到位了？

“住房空置率”值得追问，我们
可以保持关注。但是，这一现象所反
映的并非新问题， 我们更应关注一
系列调控楼市的政策措施是否得到
落实，这才是满足百姓住房需求、保
持楼市健康发展的关键所在。

（据《人民日报》）

整治囤地不能只拍“苍蝇”不打“老虎”

泛海建设“囤地门”曝光已经
20

多天了，尽管舆论沸沸扬扬，但至今
没有任何部门主动站出就此明确表
态。

8

月
19

日，国土资源部在京召开房
地产用地专项整治工作新闻通气会，

此前各方期待的牵涉众多地产巨头
的囤地“黑名单”未公布，曝光的几起
囤地案件也都是名不见经传的房企
所为。

在房地产界，大房企被公认为是
囤地主力。如全国工商联房地产商会
专家朱凌波就曾表示，“凡是囤地者，

绝大多数都是大企业、知名企业”。地
产界著名开发商潘石屹也曾说，上市
房企囤地要比非上市公司严重得多。

以泛海建设为例， 这家在深交
所上市的知名房企， 此前被媒体曝
光大肆囤地， 仅北京一地块囤地就
坐享高达

228

亿元暴利。 事实上，据
媒体报道，在北京，包括金隅集团、

金融街、远洋地产、中关村、中石油、

和记黄埔、香江国际、华润、新世界
在内，都同时进入了“黑名单”，累计
囤地逾百万平方米， 平均地价仅为
895

元
／

平方米，土地闲置时间都在
3

年
-5

年左右， 且均超过国务院规定
的“两年不开发可无偿收回”的时间
期限。

另外，据中原地产对国内
12

个城
市的土地监测数据显示，万科等

40

家

知名地产商
2003

年以来获得的开发
土地，有

57%

没有入市，其中
27%

的土
地处于待开发状态，

30%

处于规划在
建状态，没有实际的房源销售，形成
了严重的囤地现象。

从国土资源部
19

日通报和督办
案件来看，可以说是只见“苍蝇”不见
“老虎”。真正的“囤地大户”还未露出
庐山真面目。

记者粗略地计算了一下：全国上
报闲置土地面积

16.95

万亩， 以去年
土地成交均价估算， 价值近

1500

亿
元，如果将这些土地全部用于建设保
障性住房， 至少可建设约

570

万套房
屋，解决

2000

万户以上中低收入市民
住房困难。

而业内估计，有关部门公布的全
国闲置土地面积，可能只是冰山一角！

遗憾的是， 有关部门在整治囤地方面
却避重就轻。本该主动明确表态的，迟
迟未见反应；涉及知名房企的囤地“黑
名单”，也弄得遮遮掩掩；虽然拍了几
只扰乱土地市场的“苍蝇”，但却不打
厉害的“老虎”。

“乱世须用重典”，要整饬土地市
场，杜绝囤地，就必须要有“摸老虎屁
股”的勇气，真正打几只严重破坏房
地产市场秩序的“老虎”，只有这样才
能起到杀一儆百的效果。当然，这不
光是国土部门的事情，还需要多个部
门联动。

（据《中国经济报》）

【楼市论坛】

□

赖大臣王营

□

周雪松

全新立邦漆 装点新生活

拥有
120

多年油漆制造
经验的立邦漆公司自创立以
来，凭着不懈的努力，早已成
为亚洲乃至世界著名的油漆
品牌， 并在世界竞争激烈的
涂装保护领域， 一直扮演着
重要的角色。

立邦漆公司不断推陈出
新， 为满足客户的需求而提
供了一系列品种繁多、 色彩
丰富、品质优秀的涂料产品，

并在各地成立了子公司。但
是， 立邦漆不以今日成就而
满足， 它坚持严格的品管指
标， 不断追求革命性的全方
位品质提升， 以求为客户奉
献更多、更广泛、品质更好的
产品。

自
1881

年， 立邦漆公司
的业务在整个东南亚区域不
断拓展；到了

1973

年，东南亚
区域的立邦漆的所有业务活
动归纳组成立时集团。

NIPSEA

（立时）是东南亚立
邦漆的简称（

Nippon Paint

Southeast Asia

）。

目前， 立邦漆公司正通
过亚洲包括中国在内的主要
经销国家， 为广大客户提供
全方位服务，从研究、开发、

制造到销售，都本着“以客户
为先”的服务宗旨。

立邦漆产品系列众多，

包括建筑涂料、汽车漆、表面

处理剂、 大型结构物件的重
防腐漆、海事用漆、电器用漆
和电脑部件用漆等领域，成
为“全面供应商”。

立邦漆公司涉及领域广
泛，包括汽车漆、摩托漆、防
护涂料、 工业漆以及建筑用
漆等。在防护涂料领域中，立
邦漆公司以其产品性能稳
定、防护性能优越、适用面广
而得到了广泛的认可， 并为
钢材、混凝土、大型工业部件
的涂装作出了卓越的贡献。

在防护涂料领域中，立
邦漆公司在桥梁、高速公路、

港口机械、电力、石油化工、

储罐、钢结构、海事涂料上拥
有丰富的经验， 同时作为建
筑物的长效涂装保护也得到
广泛的应用。

为实现全方位服务的宗
旨， 该公司研制出多种重防
腐涂料，适用于桥梁、工厂、

贮藏、卷钢、木制家具、电脑
以及电讯设备等方面。 该公
司的特种涂料已经被超过
1000

家客户所选用。

立邦漆公司致力于环境
与人的协调， 丰富了人们日
益美好的生活， 所以越来越
受到人们的瞩目和信赖。立
邦漆公司坚定地保持自己一
贯的目标和追求， 为新生活
处处添光彩。 （田田）

日前，记
者与几位正在
装修家居的朋
友前往信阳国
际建材港挑选
乳胶漆， 偶然
发现一家装饰
温馨别致的店
铺， 这家店经
营一种全新概
念的环保内墙
装饰材料———

柏藤墙衣。图
为环保内墙装
饰材料———柏
藤墙衣店铺。

本报记者
成兆本摄
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政府调控力度不减 楼市“以价换量”成趋势

一方面，来自政府高层的声音不断表明，政
策对于楼市调控还将继续深入， 银根在下半年
将继续收紧。另一方面，房企最近发布的中报显
示，开发商正在面临着存量加大、资金链趋紧的
境况。业内人士认为，随着

9

月份北京市入市项
目数量的加大，市场竞争压力愈加突出，房企采
取降价换取交易量的可能性也将加大。

高层表态：政策调控将继续深化
8

月
13

日，国务院副总理李克强在北京市考
察廉租住房、公共租赁住房等建设时强调，要继
续贯彻国务院关于房地产市场调控的一系列政
策措施，坚决抑制投机炒作等不合理需求，切实
增加住房有效供给。

8

月
21

日
,

李克强在江苏省常州市主持召开
加快保障性安居工程建设工作座谈会上， 再度
强调， 各地要继续落实好国务院关于房地产调
控的政策措施，切实增加住房有效供应，坚决抑
制投机炒作行为

,

巩固调控成果
,

促进房地产市
场长期稳定健康发展。

短短几天内， 中央高层接连就房地产调控
表态

,

表明了中央政府继续贯彻落实国务院
10

号文件的决心。 这令漫长观望中的各方获得了
调控政策将持续的确切信号， 也让此前不断传

出政策将松动的可能性成为了泡影。

全国工商联房地产商会理事陈保存向记者表
示，高层的不断表态，再加上此前国土部公布的囤
地黑名单，表明了政府高层打压房价的决心。

与中央坚持调控表态相对应， 华远地产老
总任志强一改力挺高房价的强硬态度

,

两次公
开劝告开发商降价销售。任志强直言

,

劝降是为
了避免政府再出台“核武器”。

距李克强第二次表态的
3

天之后，国家发改
委财政金融司司长徐林就明确表态

,

我国计划
实施一系列税收体制改革， 包括优化增值税和
营业税税收制度，扩大增值税征收范围；统筹企
业税费负担

,

实施资源税改革；推进房产税改革
;

继续实施个人所得税改革。

市场形势：库存量升高房企资金压力大
一方面是负债节节攀高， 一方面是消化不

良并仍在不断增加的库存。 上市房企的半年报
揭示出， 虽然开发商们的资金链尚处于安全范
围，但随着时间的推移，销售低迷

,

资金的回笼
不畅， 还要还息还债， 企业资金压力会越来越
大

,

而年度销售目标又如悬梁之锥
,

时时刺激着
开发商的神经。不管最终是主动还是被动降价，

开发商现在需要的可能仅仅是时间。

根据聚源数据统计，

2010

年半年报，

86

家上
市公司带息债务

/

全部投入资本平均值为

48.26%

，分别较一季度（

45.38%

）和
2009

年末
（

42.98%

）上升了近
3

个百分点和
7

个百分点。并
且，统计数据显示，今年上半年，

86

家上市公司
的资产负债率为

65.1%

，也较一季度上升了
1

个
百分点。

在负债率上升的同时， 是房企盈利能力的
下降。 已发布半年报的

86

家企业的销售毛利率
平均水平已经较去年底下调

1

个百分点，更较一
季度下调了近两个百分点。 业内人士指出，新
“国十条”后，显而易见部分开发商正在让利促
销。而随着三四季度供应量的增长，开发商销售
压力加大和资金链趋紧，房价下调压力更大。

市场对于开发商下半年将采用降价的判断
还来源于房企销售压力。 统计数据显示， 上半
年， 超过九成的房地产企业未能完成今年销售
目标的五成。其中，保利地产上半年完成销售金
额
217.55

亿元，完成销售计划的
43%

；金地集团
上半年销售额则为

53.76

亿元， 仅完成全年
210

亿元目标的
1/4

；招商地产上半年完成销售额
61

亿元，仅完成全年销售目标的
40%

。

市场形势的恶化还导致了库存量的不断加
大。国家统计局公布的数据显示，今年

6

月末，全
国的房地产开发企业商品房待售面积为

1.91

亿
平方米，同比增长

6.4%

。任志强认为，如果按照
这样的形势，今年估计将有超过

2.5

亿平方米甚

至
3

亿平方米的库存。

宛玉敏表示， 房企下半年主要还将面临着
银根收紧的压力。 今年全年的新增贷款预计在
7.5

万亿元，上半年已经完成了近
2/3

的放贷任务，

因此下半年许多银行的放贷量会非常有限，预
计将把精力放在收益较高的抵押消费贷款上。

业内预测：

9

月或将迎来降价潮
记者调查发现

,

一些品牌开发商已经开始
了以降价来换取交易量的策略。

7

月底开盘的中
粮万科长阳半岛项目，首次推出的

800

余套房源
两日售罄

,

成交均价只有
1.35

万元
/

平方米，低于
周边在售项目

3000

元左右；目前在售的绿地·中
央广场项目正在出售三期，其成交均价为

1.8

万
元
/

平方米， 比二期项目
1.9

万元
/

平方米的均价
下调了

1000

元左右。

大型房企的主动降价， 让其抢占了市场先
机。据中原地产统计，保利、万科、金地等十大房
企在

7

月份的成交面积达到
245

万平方米， 环比
上个月下降

10%

，比去年同期仅低
5%

，基本与
去年的月均成交面积

252

万平方米持平。

市场人士认为， 由于目前的调控正处于风
口浪尖上， 大房企的主动降价行为将造成跟风
现象， 随着

9

月份北京入市量的加大，“以价换
量”的策略将被更多企业采用。

“对于那些错过了新政前三月份、四月份销
售期的项目

,

如果再不把项目拿出来卖，那他们
只能等到明年春天再择机入市了。 今年的业绩
就算完了。”

21

世纪不动产集团市场总监林蕾认
为
,

由于此前大量待开新盘纷纷延期入市，其中
有相当一部分项目预计会在今年九月份、 十月
份集中入市。届时，为了拉升业绩、回笼资金，降
价在所难免。“所以今年许多开发商都把宝押在
了‘金九银十’。” （据人民网）

集纯山水、

自然景观、 原生
态环境为一体，

具有英伦风情、

欧式建筑风格的
“鲲鹏·裕贤名
墅” 近日隆重开
盘。 图为消费者
正在了解楼盘情
况。

本报记者
赵建摄

建材业标价系统“水深莫测”

消费者希望明码标价

每一个到过建材市场的
人都有这样的体会， 偌大的
建材市场， 几乎家家都是打
折，家家都是做促销，你打折
来我让利，你促销来我签售。

同样的商品上周是
5

折，这周
就是特价。 面对如此众多的
促销方式，消费者不禁自问，

这商品的底价究竟是多少？

卫浴市场折扣多让利
也多

在几家家居卖场发现一
些普通标价四五千元的马桶
打完折后可以便宜一两千
元， 在依然表示价格偏贵之
后， 有销售人员暗示价格在
折扣的基础上仍然可以再做
一些让步。

一些品牌卫浴产品几乎
每家都有不同的折扣， 不过
相对来说价格就比较固定，

除了折扣之外就不会再有任
何优惠。

家具市场折扣一波接一波
在家具卖场发现， 相对

于卫浴市场来说家具市场出
现低折扣的现象更为普遍。

走进一家板式家具的店面看
中一张餐桌， 标价为两千多
元， 在记者询问是否可以打
折之后， 销售人员表示可以
1200

元售出， 在表示价格仍
然偏高之后， 销售人员说：

“如果可以今天交定金，那么
价格可再优惠。”

家具行业的打折现象极

普遍， 在市场上几乎所有的
家具品牌都有一定程度的折
扣， 即使是比较知名的品牌
也没有出现不打折的现象。

装饰门市场质量有质疑
装饰门市场中高标价、低

折扣现象也很严重。记者在装
饰门市场中发现原价近万元
的防盗装饰门，可以砍掉两三
千元，其价格中所存在的水分
可想而知。而且，装饰门的质
量并不能让消费者信服。刘女
士家价值三千元的装饰门，因
为被家里积水泡过，居然底部
有些开裂变形。

低折扣让消费者心存疑虑
对这种标高价、 低折扣

的现象，一些销售人员认为，

这种现象让那些会砍价的顾
客可以得到心理安慰， 商家
也不吃亏。 而对于那些不会
砍价的顾客， 商家则可以借
机赚取更多的利润。

实现明码实价距离有多远
消费者张先生认为，家

居卖场中普遍存在的“明码
虚价” 问题不仅侵犯了消费
者的知情权和公平交易权，

更导致了家居市场的混乱，

致使消费者对商家的信任度
大大降低。

市场中看家具的市民马
先生说：“明码标价固然是
好， 但是我总是觉得没有优
惠，比较难接受。如果真正开
始全部明码标价的话， 我买
东西就更放心、更便捷了。”

（据人民网）

无须东奔西走 家政应有尽有

只要您拨通（

0376

）

6222222

或点击
www03766222222.com

，信阳家政服务网络
中心将
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小时为您提供保洁、保姆、搬家、管道
疏通、水电安装、开锁、清洗油烟机等家政服务。

地址：北京路金杯财富大厦
12
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龙虎网

北京住房空置率首次公布

� � � �

昨天，作为北京市土地面积最大
的城区，朝阳区政府公布了新政后该
区房地产市场的各项统计数据。其
中， 涉及到了空置房这一敏感问题。

这也是本市首次公布住房空置率。

现状一
销售面积下降近六成
昨天，朝阳区发布《从供需情况

看朝阳区房地产市场运行特点》显
示，

1

月至
7

月份， 朝阳区商品住宅销
售面积

145.0

万平方米， 同比下降
57.4%

， 降幅较上月拉大
1.5

个百分
点。 同时， 住宅施工面积同比下降
5.4%

， 竣工面积也同比下降
21.3%

。

不过住宅依然占据朝阳区商品房规
模的半数以上。该报告指出，年初多
项调控政策的发力，一方面使得投机
性购房受到了前所未有的严厉限制，

另一方面也引发了市场愈发浓烈的
观望情绪，从而造成住宅销量一路走
低。

解读
客观反映全市趋势
专家分析表示，朝阳区占全市投

资超三成，朝阳区不仅是北京最大的
城区， 也一直是楼市最活跃的区域，

成交量一直位列全市第一。此次公布
的数据显示，朝阳区住宅销售已经明
显下调，这一变化也能够反映出北京
整体市场的情况。

现状二
空置住宅

133

万平方米
统计报告显示，截至

7

月底，全
区住宅空置面积

133.0

万平方米，同
比下降

18.0%

。其中别墅、高档公寓
空置面积为

52.1

万平方米， 同比下
降

18.5%

，虽然存量有所消化，但仍
占空置总量的

39.2%

。在空置
3

年及
以上的积压房中，别墅、高档公寓
的比例更是占到了一半以上，达
54.9%

。 空置比例偏高仍是目前别
墅、高档公寓面临的问题之一。

解读
积压房中别墅逾半
对于朝阳区的空置房中别墅占

比重较多的情况，专家认为这其中大
部分为投资房。另外，在空置

3

年及以
上的积压房中，别墅、高档公寓的比
例更是占到了一半以上，主要原因则
是这部分房源总价过高。

此前，北京市房协副秘书长陈志
表示， 空置房指的是盖好未售的房
屋，而那种已售但业主不住的“黑灯
房”叫做闲置房。这两种房屋的概念
完全不同。空置房面积统计可根据开
工量与出售面积对比进行测算和统
计。

现状三
五环外小户型最好卖
从销售情况上看， 目前住宅的成

交量主要集中于五环及以外， 实现销
售面积

51.4

万平方米， 占总面积的
35.4%

。这其中又以小户型
(90

平方米
及以下

)

销售为主，占五环及以外全部
销量的

44.7%

。导致这一现状的主要原
因是，购房的刚性需求始终不减，但优
质地段的寸土寸金又令大部分人望而
却步。在此种情况下，五环附近的小户
型必然以其相对合理的性价比成为最
热销的房源。

解读
普通房降价将明显
专家分析，目前调控的力度很

难放松。随着政策住房施工面积的
增加，大量的低收入人群的需求将
被释放，普通商品房降价求售将越
来越明显。朝阳区的住宅供应大部
分集中在

5

环外郊区， 可见楼市最
可能调整的区域也属于

5

环外，因
为

5

环内土地资源的稀缺性， 从目
前来看楼市调整也将先郊区再城
区，而郊区调整的幅度将明显超过
城区。

（据地产中国网）
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【市场漫步】


